Landauer, Gustav, *Anarcosocialismo y mística comunitaria*, Antología editada por Carlos Taibo, Madrid: Catarata, 2023, pp. 128 (Reseña)

Esta antología de textos de Gustav Landauer (1870-1919) editada por Carlos Taibo tiene por objetivo sacar de la marginalidad a un autor difícilmente clasificable, que inspirado en el misticismo cristiano y el anarquismo de Kropotkin, principalmente, puso todo su empeño en construir una comunidad paralela al margen del Estado. Se trata de un autor prolífico, cuyo desempeño va desde la filosofía hasta las traducciones y las producciones periodísticas, además de la literatura. Pero, más allá de la dimensión intelectual, Landauer destacó como —así lo definió la policía alemana en 1893— el activista más peligroso del movimiento radical de Alemania. Es decir, Landauer fue un hombre de acción, un activista y agitador político.² Es en esta dimensión³ en la que se centra la antología de textos presentada por Taibo.

¹ Graduado en Filosofía, Política y Economía (2018-2022) por la Universidad de Deusto. Máster en Filosofía de la historia: Democracia y Orden Mundial (2022-2023) por la Universidad Autónoma de Madrid.

² Cabría recordar, en este sentido, que Landauer tuvo un papel destacado en la República Popular de Baviera. En 1919 fue asesinado por la policía Alemania como represalia por su participación en la revolución

³ La antología recoge los principales textos políticos de Landauer, pero más allá de la mención, no indaga en el encuentro de Landauer con el judaísmo -aunque provenía de una familia asimilada, el propio Landauer era judío- que comienza a dar sus frutos en diferentes textos partir de 1908 debido a la influencia de su amigo Martin Buber. En la propuesta anarquista de Landauer el judaísmo tuvo una enorme relevancia, en tanto que veía en la diáspora el modelo de sociedad al que toda la humanidad debía aspirar. Una comunidad no ligada a una tierra, sino que se mantenía fundamentada a través del tiempo. Se puede rastrear una idea de este tipo en un fragmento de *Llamamiento al socialismo* donde Landauer critica el nacionalismo y la raigambre de la comunidad a un suelo concreto: "Y ese Estado, que por lo demás no es nada, para ocultar esa nada se viste engañosamente con el manto de la nacionalidad. Y esa nacionalidad, que es una cosa delicada, espiritual, entre los seres humanos, mistificadoramente ligada a una comunidad de tierra, no tiene nada de común y no existe." Landauer, G., Anarcosocialismo y mística comunitaria (Antología editada por Carlos Taibo), Madrid: Catarata. 2023. Págs. 106-107. Por si resultara de interés, algunos textos donde se estudia con mayor atención el judaísmo de Landauer serían: Mendes-Flohr, Paul, & Mali, Anya, Gustav Landauer: Anarchist and Jew, Berlín: De Gruyter. 2015; Pisano, Libera, "Gustav Landauer's Judaism: Exile, Anarchy, and His Influence on the Early Jewish Settlements on Mandatory Palestine". *Journal of Ecumenical Studies*, 57 (1). 2022. Págs. 77-99; Landauer, Gustav, Esilio e anarchia. Scritti ebraici (Edición de Libera Pisano), Roma: Castelvecchi. 2019. El volumen original en alemán que recoge los escritos sobre judaísmo: Landauer, Gustav, Philosophie und Judentum. Ausgewählte Schriften (Edición de Siegbert Wolf), Verlag Edition AV. 2012.

Daniel Méndez García

El libro puede dividirse en dos bloques o secciones. La primera parte está compuesta por siete textos inéditos en castellano (*Primer folleto. ¿Qué quiere la alianza socialista?*, Segundo folleto. ¿Por dónde debemos empezar?, Políticos débiles, pueblo aún más débil, El consejo obrero libre, Carta a Max Nettlau, México, y Actas del Consejo Nacional Provisional del Estado Popular de Baviera en los años 1918/1919). En esta serie de textos se puede observar el desarrollo de las mismas ideas que Landauer sujetó en sus dos grandes obras, La Revolución (1907) y Llamamiento al socialismo (1911), pero si destacan por algo es porque arrojan mayor luz sobre la propia figura del anarquista nacido en Karlsruhe, en tanto que se trata de textos, muchas veces discursos, dirigidos a la gente común. Es decir, más allá del desarrollo teórico, estos textos se dirigen a la acción política directa. Sin duda, el núcleo de la antología reside en ensalzar la figura del propio Landauer en este sentido.

Por otra parte, el segundo bloque del libro se compone, principalmente, de fragmentos de las dos obras mayores de Landauer, mencionadas anteriormente—que junto con *Escepticismo y mística* (1903) son las únicas obras completas traducidas al castellano. La utilización de estos fragmentos no es arbitraria ni repetitiva, ya que la antología se presenta como una introducción al pensamiento de Landauer. Sirve, en este sentido, como preámbulo a la lectura completa de sus grandes obras, dado que además, como recuerda el autor, la escritura de Landauer, y consiguientemente las traducciones, es algo críptica y densa. Así con todo, más allá de su sentido introductorio, en estas páginas se pueden apreciar las líneas maestras de la propuesta anarquista de Landauer. Vertebrados por un visceral rechazo al Estado, los conceptos de *revolución* y *comunidad* se alzan como las mayores preocupaciones del pensador alemán.

Para Landauer, profundamente marcado por la lectura de los *Discours* de Étienne de La Boétie, el poder del tirano, y en última instancia la legitimidad del Estado, residían en la servidumbre voluntaria de los individuos. Más aún, el Estado no sería sino un tipo particular de relación entre los individuos que lo conforman, que deciden someterse y formar un vínculo de autoridad. La revolución, y la comunidad que alumbraría, consistirían en el (re)descubrimiento⁴ de otros modos de relación por parte de los individuos. A este tipo de relación o vínculo Landauer lo llama espíritu (*Geist*). Frente a lo artificioso y violento del Estado, la comunidad impregnada de espíritu sería una comunión espontánea, fraterna, un orden sin jerarquía. En definitiva, una comunidad orgánica, en armonía: "Se ha comenzado a percibir que junto al Estado existe una

 $^{^4}$ Landauer consideraba que el socialismo era algo que siempre había existido entre nosotros, pero que habíamos olvidado.



comunidad: no una suma de átomos individuales, sino una asociación orgánica que se alza como una bóveda aparte de los diversos grupos."⁵. Esta concepción de la comunidad es deudora del misticismo —como se señala en el mismo título de la antología— y es que Landauer, quedó profundamente impresionado por el Maestro Echkart, llegando a editar y traducir sus obras al alemán moderno.

En esta misma línea, Landauer no entendía la revolución como un acto violento. El anarquista rechazaba toda violencia como forma de fundamentación de un orden nuevo, lo que le llevó a ser partícipe del movimiento antimilitarista durante la Primera Guerra Mundial. Antes bien la revolución comenzaría con la regeneración del individuo mismo. Se trata, por consiguiente, de un vuelco hacia el interior, de una profunda transformación existencial, donde el sujeto individual descubriría su unión con la historia, las generaciones pasadas, y el mundo. Landauer propone una especie de suicidio místico: la muerte del yo-individuo daría paso al yo-comunidad. En este sentido, Landauer entiende el tiempo y la historia no como una cadena causal, no como algo lineal y estático, sino como un devenir dinámico, en constante cambio, lo que, sin duda, recuerda a la concepción de la historia de Walter Benjamin⁷. Así lo expresa en *La Revolución* cuando afirma que "Todo tiempo se halla en medio de la eternidad.". Como recuerda el editor de la antología en su estudio introductorio: "se trata, pues, de recuperar lo que está oculto en nosotros, siempre sobre la base de la inferencia de que en todos los individuos hay un potencial comunitario."

⁵ Landauer, Gustav, *La Revolución. Y otros escritos* (Traducido por G. Maio, & P. Scaron), Madrid: Enclave de libros. 2016. Pág. 99.

⁶ Estas ideas se recogen en un texto *Por la separación a la comunidad* (1901), que aún estando incluido en la edición española de *Escepticismo y mística*, también lo encontramos en la antología, y sirve maravillosamente para comprender el tipo de revolución y comunidad planteados por Landauer: "...solo podremos alcanzar la comunidad que necesitamos si nosotros –la nueva generación– nos separamos de las viejas comunidades. [...] si, como individuos separados, nos permitimos bucear en las profundidades de nuestro ser y alcanzar el núcleo de nuestra más oculta naturaleza, encontraremos entonces la comunidad más antigua y completa. Una comunidad en la que se una no solo toda la humanidad, sino la naturaleza entera." Landauer, G., *Anarcosocialismo y mística comunitaria* (Antología editada por Carlos Taibo), Madrid: Catarata. 2023. Pág. 93.

⁷ Con él también compartía la urgencia de la acción. Landauer no creía en el marxismo científico, del que fue un acérrimo crítico, no creía en el estudio de las condiciones objetivas y el cálculo para el momento de la revolución, que siempre habría de suceder en el futuro, antes bien consideraba, y en esto cito a Benjamin, que "cada segundo constituía la pequeña puerta por la que el Mesías podía penetrar." Benjamin, Walter, "Sobre el concepto de historia", en J. Barja, F. Duque, & F. Guerrero (Eds.), Walter Benjamin. Obras. libro I/vol.2 (Traducido por A. Brotons Muñoz), Madrid: Abada Editores. 2008. Pág. 318. Y en palabras de Landauer: "La revolución [...] es una repentina interrupción de la vida común, un tiempo de desorden que no puede prepararse ni planearse (y en particular no puede acometerse cada año)." Landauer, Gustav, op. cit., pág. 103.

⁸ Landauer, Gustav, op. cit., pág. 16.

Daniel Méndez García

Pero, además de su fuerte rechazo al Estado, Landauer se oponía igualmente a la socialdemocracia, al parlamentarismo, y a cualquier fuerza revolucionaria cuyo objetivo fuera establecerse en el poder. Estas mismas críticas resonarán más tarde en el padre del anarcosindicalismo, Georges Sorel, o en el ya mencionado Walter Benjamin. Para Landauer el modelo al que aspirar eran las comunidades pre-capitalistas, las comunidades cristianas de la Edad Media: "La Edad Cristiana está caracterizada precisamente por la totalidad de autonomías, que mutuamente se compenetran y entremezclan, sin formar por ello una pirámide o algún otro tipo de poder central. La forma de la Edad Media no era el Estado, sino la sociedad, la sociedad de sociedades." Pero, la comunidad que imagina Landauer no es una restauración nostálgica del pasado; antes bien, éste sirve como modelo utópico: es el germen de la comunidad futura.

Esta antología de textos rescata a un autor marginal, casi olvidado, y nos introduce, a través de fragmentos escogidos detalladamente, en el pensamiento de una mente brillante, que ya oteaba en el horizonte el desastre que se avecinaba con el desarrollo del Estado y el capital, y avisaba de la necesidad de intervenir de urgencia. Indudablemente, para el lector interesado, el pensamiento político de Landauer ofrece respuestas, tal vez un modelo alternativo –valga de ejemplo actual las redes de apoyo mutuo surgidas durante la pandemia por el Covid-19—, al inminente colapso eco-social. Resulta atractivo pues nos invita a interesarnos por la gente común, por la fraternidad y solidaridad inherentes a ellos, nos invita a repensar la sociedad –¿tal vez a empezar a construir una sociedad para después del colapso? Nos invita, en definitiva, a pensar en una comunidad diferente porvenir.

Bibliografía

Benjamin, W., "Sobre el concepto de historia", en J. Barja, F. Duque, & F. Guerrero (Eds.), Walter Benjamin. Obras. libro Lvol.2 (Traducido por A. Brotons Muñoz), Madrid: Abada Editores. 2008. Págs. 304-318.

Landauer, G., Anarcosocialismo y mística comunitaria (Antología editada por Carlos Taibo), Madrid: Catarata. 2023.

Landauer, G., Escepticismo y mística. Aproximaciones a la Crítica del lenguaje de Mauthner (Traducido por Héctor. A. Piccoli), Barcelona: Herder Editorial. 2016.



⁹ Landauer, Gustav, op. cit., pág. 82.

- Landauer, Gustav, *Esilio e anarchia. Scritti ebraici* (Edición de Libera Pisano), Roma: Castelvecchi. 2019.
- Landauer, G., La Revolución. Y otros escritos (Traducido por G. Maio, & P. Scaron), Madrid: Enclave de libros. 2016.
- Landauer, G., *Llamamiento al Socialismo. Por una filosofía libertaria contra el Estado* y el progreso tecnológico (Traducido por D. Abad de Santillán), Alicante: Ediciones El Salmón. 2019.
- Landauer, Gustav, *Philosophie und Judentum. Ausgewählte Schriften* (Edición de Siegbert Wolf), Verlag Edition AV. 2012.
- Mendes-Flohr, P., & Mali, A., *Gustav Landauer: Anarchist and Jew*, Berlín: De Gruyter. 2015.
- Pisano, L., "Gustav Landauer's Judaism: Exile, Anarchy, and His Influence on the Early Jewish Settlements on Mandatory Palestine". *Journal of Ecumenical Studies*, 57 (1). 2022. Págs. 77-99.